
强化投诉办理 保障企业权益
本报讯 （记者 李艳华 ）省政府

办公厅近日印发 《河南省营商环
境投诉举报案件调查处理办法 》
（以下简称 《办法 》），坚决抵制损
害经营主体权益 、 破坏营商环境
的不良行为 。 连日来 ，我市积极响
应 ， 迅速组织相关部门深入学习
《办法 》内容 ，并制定了配套落实
举措 。

“《办法 》的出台 ，将有效提升
投诉举报案件的处理质效 ， 对维
护经营主体合法权益 、 增强企业
群众获得感满意度等具有重要意

义 。 ”市发展改革委有关负责人表
示 ， “我市将以此为契机 ， 健全案
件跟踪问效机制 、 典型案例通报
机制 、线索移交机制 、联动办案机
制 、考核评价机制 ，规范投诉举报
处置时限和程序 ， 切实为经营主
体排忧解难 ，以市场化 、法治化 、
国际化营商环境 ， 护航周口经济
社会高质量发展 。 ”

据了解 ，为切实解决营商环境
领域存在的突出问题和各类经营

主体 “急难愁盼 ”问题 ，自 2021 年
开始 ， 我市以营商环境提升为目
标 ， 建立营商环境投诉举报处理
机制 ， 广开渠道宣传公布举报电
话号码和邮箱地址 ， 抽调各单位
专业人员对投诉举报案件进行受

理 、处理 、回复 、回访 。 2023 年 ，我
市出台 《周口市营商环境投诉举
报管理暂行办法 》，进一步健全完
善投诉举报处理机制 ， 在全省率
先成立营商环境投诉中心 ， 最大
程度整合营商环境相关的投诉举

报受理职能 ， 统筹负责处理各类
经营主体投诉举报工作 。 自该中
心成立以来 ， 通过省投诉举报平
台 、 工商联诉求响应平台 、12345
政务服务便民热线受理平台及邮

件 、 来访 、8212345 来电等途径 ，共
收到投诉举报线索 201 件 ，为经营
主体追回欠款 3288 万元 。 ②15

乡村大舞台为爱减负
本报讯 （记者 韩志刚 通讯员

卞京 ） “婚事新办为爱情减负 ，给
幸福加码 。 ”11 月 28 日 ， 提起在
乡村大舞台举办婚礼的事情 ，川
汇区城南街道刘方平行政村村民

孙锦威感触颇深 。
刘方平行政村的乡村大舞台

临水而建 ，环境优美 ，十分宽敞 ，可
容纳众多村民同时观看演出 ，能够
满足各类文艺演出需求 。

“在走访过程中 ， 有村民反映
婚礼礼堂租赁和酒席费用高 ，让不
少家庭吃不消 。 ”刘方平行政村党
支部书记王七峰说 ，经过村委和红
白理事会沟通研究 ，他们决定采用
“移风易俗+乡村大舞台+婚庆活
动 ”的模式 ，为村民举办新式乡村
婚礼 ， 在丰富大舞台功能的同时 ，
也帮助村民节省婚庆开支 。

不仅如此 ，刘方平行政村还制
定婚宴统一标准 ，倡导不铺张 、不
浪费 、不讲排场 、不攀比 ，推动移
风易俗 ，同时修订完善村规民约 ，

把婚事新办 、 丧事简办纳入村规
民约 ，在村头张榜公布 ，大力推进
移风易俗 ， 有效遏制大吃大喝铺
张浪费 。

在乡村大舞台婚礼现场 ，没有
冗长的婚庆流程 ，也没有低俗的婚
闹陋习 ， 场地是村里免费提供的 ，
请柬 、喜糖 、酒水 、鲜花等婚宴用品
严格按照红事标准进行置办 ，一场
婚礼下来能省 3 万元左右 。 “村干
部当证婚人 ，送上诚挚祝福 ，别有
一番意义 。 ”孙锦威说 。

自去年 6 月以来 ，乡村大舞台
婚礼预订逐渐热起来 ，先后有 8 场
婚礼在这里举行 。

“在乡村大舞台举办婚礼 ，办
得既好又省 ， 极大提高了群众对
移风易俗的认同感 。 ”王七峰说 ，
下一步 ，他们将结合 “社会现象圣
哲看 文明新风进万家 ”活动 ，继续
用好这一模式 ， 让群众感受到实
实在在的好处 ， 在潜移默化中传
播文明新风 。 ①7
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从古而来 向新而生
□记者 王永剑 通讯员 王栋良

沙颍河 ， 作为淮河的最大支
流 ， 不仅滋养了周口的土地与人
民 ，更见证了周口航运历史的沧桑
巨变 。 老渡口 、沉船木 、旧排桩 、古
街道……镌刻了周口航运特有的
时光印记。 而在周口港中心作业区
新建成的中原出海新通道智慧展

厅 ， 周口人用 LED 大屏和规划沙
盘 ， 讲述周口航运的辉煌历史 ，展
望未来愿景。

展厅建筑面积不大，约有 400 平
方米， 但其却把沙颍河水运发展的
过去、现在和未来讲述得明明白白。

中交二航局周口港项目部办

公室主任张金昌说 ， 为了体现周
口港作为河南省首个百万级专用

集装箱码头这一定位 ， 展厅的整
个造型设计运用集装箱元素 ，展
厅 LOGO 融入代表沙颍河的水流
线条 ，构成 “水 ”字形状的三个线
条 ，分别代表平顶山港 、漯河港 、
周口港 。

11 月 26 日 ，记者步入展厅 ，领
略“崛起·中原力量 ”“践行·使命担
当 ”“智造·现代港口 ”和 “筑梦·通
江达海”四大篇章的流韵源长。

河南重视内河运输，与悠久的
水运历史有着密不可分的关系。 早
在商周时期就有舟楫泛江而行 ，鸿
沟水系 、隋唐南北大运河 、北宋中
原水运网 、 元朝时期的贾鲁河 、明
清时期的伊洛河和卫河等 ，都曾是
河南水运的重要组成部分 ，曾呈现
“百舸争流天津卫 ， 千帆竞航下江
南”的盛景。

周口沙颍河千载航运史 。从战
国 “鸿沟 ”到航道复兴 ，经历了萌
芽 、兴盛 、重振 、扬帆 ，四个阶段的
历史事实在展厅内一图呈现 。 从
播放的视频中 ， 我们可以重识悠
悠沙颍河 ， 追寻千年漕运文化的
起伏传承 。

精致的沙颍河港航规划沙盘 ，

直观展现着沙颍河航运的全程 ：货
船从平顶山港出发 ，沿沙颍河依次
经漯河港 、周口港 ，沿淮河而下 ，既
可进入京杭大运河 ， 到达连云港 、
济宁等地 ， 也可进入长江航道 ，进
而抵达南京 、上海等地 ，实现通江
达海。

中 交 二 航 局 周 口 港 项 目 部

党 支 部 书 记 赵 剑 锋 说 ， 河 南 省
委 、 省政府深挖历史传统与现实
潜力 ，着眼未来 ，立志写好 “水文
章 ” ，激活 “水经济 ” 。 河南省内河
航运发展其时已至 、 其势将启 、
其兴可待 。 周口充分发挥内河航
运 优 势 ， 加 快 临 港 产 业 体 系 培
育 ， 打造具有影响力的枢纽经济
先 行 区 ， 是 中 原 崛 起 的 强 劲 力
量 。 周口港坐拥沙颍河这条通江
达海的 “黄金水道 ” ，不仅是全国
36 个内河主要港口之一 ， 也是
“河南第一大港 ” 。 我们的建设目
标也是把周口港打造成为具有一

流港航基础设施 、 一流航运技术
装备的现代化 、 智能化 、 专业化
内河航运大港 。

周口港中心作业区是河南省

内河航运“11246”工程重点项目，主
要承担集装箱运输 ， 是立足国内 、
面向世界的专业化集装箱公铁水

多式联运枢纽型作业区 ，是周口港
与东部沿海港口协调发展的核心

作业区 。 从周口港中心作业区的

规划沙盘上 ，可以看到整个中心作
业区规划布置 。 按照整体规划 、依
次推进的原则 ，中心作业区分两期
实施 ，一期建设 13 个泊位 ，二期建
设 9 个泊位。

“明天的周口港中心作业区
是 ‘港 、产 、城 ’共融发展 。 ”省交投
港航周口港务有限公司协调部部

长于洋说 ， 交投集团以投资建设
港口为契机 ， 依托周口港公铁水
优势 ，打造多式联运河南样板 ，使
周口港成为河南省出海门户 、发
展高地 。 ② 15

陈倩倩：逐梦乡村沃野 绽放绚丽青春
□记者 张志新 李凤霞

“看看我这 200 个菌棒上的黑
木耳长势多好 ！ 1 个菌棒一茬采收
3 斤湿木耳不成问题 ， 可以采收三
四茬。 除去各项成本，1 个菌棒能收
益 10 多元。 等挣了钱 ，我的日子就
好过了。 ”初冬时节，项城市三店镇
大赵村 70 多岁的脱贫监测户闫满
仓， 高兴地蹲在家中长满黑木耳的
菌棒前， 一边采收， 一边憧憬着美
好未来。

粗略估算，闫满仓种植的黑木耳
一茬能收入 500 元左右。 闫满仓说：
“这一切要感谢返乡创业的大学生
陈倩倩， 要不是她来到我们这里发
展黑木耳产业，我也不会有今天。 ”

闫满仓口中的陈倩倩 ， 今年只
有 28 岁 ， 家在项城市水寨街道 。
2018 年，陈倩倩毕业于开封大学，随

后辗转郑州等多个城市， 寻求发展
机遇。

2021 年，陈倩倩来到广州，找到
了一份从事干木耳包装的工作 ，从
此便与木耳结下了不解之缘。

2023 年年初，受朋友邀请，陈倩
倩来到吉林省考察黑木耳产业 ，于
是便萌生了返乡创业、 种植黑木耳
的想法。

“经过考察学习 ，我觉得老家项
城气候适宜、雨水丰沛，非常适宜种
植黑木耳。 ”陈倩倩将自己返乡创业
的想法和家人说了， 得到他们的大
力支持。于是，她就带着希望和梦想
回到了家乡。

2023 年 12 月 ， 在创业起始阶
段，陈倩倩遇到了诸多困难。场地难
寻、资金不足、市场渠道不畅通……
这些问题像一座座大山， 压得她喘
不过气来。

不久，三店镇政府相关负责人听
说陈倩倩正在寻找场地， 准备发展
黑木耳产业，就向她抛来“橄榄枝”。

“我们镇大赵村正好有几座闲
置的大棚， 陈倩倩看了以后 ， 觉得
正 是 发 展 黑 木 耳 产 业 的 最 佳 场

地。 ” 三店镇乡村振兴招商专班的
一名工作人员说。 于是， 他们就实
施 “人才强农 ”计划 ，给予陈倩倩最
优惠的创业政策。

在克服场地等一切困难后，今年
3 月，陈倩倩成立了河南谷满禾农业
有限公司， 并在三店镇大赵村打造
了一个占地 20 余亩的黑木耳种植基
地。 在试种黑木耳期间，陈倩倩参与
平整土地 、起垄做畦 、铺整地膜 、铺
设滴灌带、堆放菌棒等工作，积累了
宝贵的种植经验。

试种成功后 ，今年 9 月 ，陈倩倩
一次性种植近 10 万棒黑木耳。

看到黑木耳具有易栽培 、 见效
快、资源利用率高等特点，三店镇政
府相关负责人主动找到陈倩倩寻求

合作 ，想通过 “基地+农户 ”的方式 ，
为群众开辟一条 “小木耳 、大产业 ”
的致富路。

目前 ， 陈倩倩的黑木耳种植基
地已为该镇 82 个脱贫监测户提供
菌棒近 1 万个， 并向他们提供黑木
耳种植技术。在黑木耳收获时，陈倩
倩对采收的黑木耳进行统一收购 、
加工和销售， 以此降低脱贫监测户
的销售风险。除此之外，基地还提供
就业岗位 20 余个 ，解决部分困难群
众在家门口就业难问题。

如今 ， 陈倩倩的黑木耳产业已
成为三店镇的一张靓丽名片。 她用
自己的智慧和汗水 ， 正在田间逐
梦， 帮群众圆梦， 为乡村振兴奉献
青春力量。 ②15

“请”烈士回家过年
□记者 王锦春 乔小纳 窦娜

过年了 ，一位农民把去世的亲
人 “请 ”回家 ，也把一名素不相识
的烈士 “请 ”回家 ，一同接受祭拜 。

烈士就是唐克威 ，著名抗日英
烈。1943 年 1 月初，受党组织指派，
他来到水东抗日根据地，担任地委
书记。 当时，水东抗日根据地形势
严峻，日伪顽匪等反动势力相互勾
结，叫嚣要把共产党赶出水东 。 唐
克威到任后， 迅速扭转被动局面 ，
根据地军民士气大涨 。 2 月 1 日 ，
日寇突然包围水东地委，唐克威指
挥突围。他骑马撤到太康县郑寨村
铁底河，马陷泥潭。日寇围上来，狂

叫“抓活的”。 他向日寇反击，最后
只剩一颗子弹。 宁死不投降，他饮
弹自尽 ，威武的身躯倒下 ，鲜血洒
在根据地的土地上。

农民是太康县郑寨村村民郑

广安 。 他听到枪响 ， 飞奔来到现
场 ，看到一位八路军倒在血泊中 ，
已经牺牲 。 他来不及考虑 ，迅速跑
回村 ，从徒有四壁的家里 ，抱出一
双被子 、一张苇席 ，包裹着牺牲的
八路军就地安葬 。

几天后 ，水东地委在当地召开
追悼会。这时，郑广安才知道，他安
葬的那位八路军是水东地委书记

唐克威。
唐克威的家在哪里 ？ 有没有

亲人 ？ 村民不知道 ， 他们只知道
打日寇牺牲的唐克威是好样的 。
村民口口相传 ： “谁英雄 ， 谁好
汉 ， 与唐克威比比看 ， 他才是真
正的英雄 。 ”

共产党的恩情 ， 唐克威的英
勇，让厚道朴实的郑广安有了一个
念头———要“照顾”好唐克威。

他经常到唐克威坟前 ，拔掉野
草，擦洗墓碑。清明节，他给唐克威
扫墓添土，以示英雄“后继有人”。

过年 ， 中国人最看重的日子 ，
要与逝去的亲人“团圆”。

每到除夕 ，郑广安便把唐克威
和故去的亲人一同 “请 ” 回家 ；在
家中摆上故去亲人的牌位和唐克

威的牌位 ，并摆上供品 ，让唐克威
和故去的亲人一起 “吃 ” 饺子 ，接
受他和晚辈的跪拜。

亲人就是唐克威 ，唐克威就是
亲人。 多少个春节过去了，一代代
人长大了，郑家的规矩始终不变。

1959 年 ， 郑广安生命的最后
一刻 ， 向儿子交代后事———一定

要记住唐克威的好 ， 守好唐克威
的墓 。

20 世纪 80 年代 ， 太康县人民
政府为郑广安补发奖状 ， 表彰他
“敬仰烈士、风格高尚”。

“请”烈士回家过年 ，饱含了人
民群众的朴素情感，也是民心所向
的生动故事。 ①7

文风不正，作风难实
□陈俞秀

11 月 24 日， 湖南长沙县市民在
社交媒体平台上晒出一份县卫生健

康局向他出具的《依法履职处理意见
书》，文件仅 200 余字，却有多达 7 处
错别字。 此事引发网民热议。 （据 11
月 26 日澎湃新闻）

文风， 是工作作风的直接体现。
一份意见书，寥寥 200 余字 ，却错别
字频出，这绝非简单的“工作失误”所
能掩盖。 从“呈沙医院”到“技护车”，
从“指释中心”到“整领学习”，每一处
错误都像是一面镜子，映照出工作态
度的疏忽与不负责任。 官方公文，本
是政府权威与公信力的载体，如今却

因低级错误而大打折扣，不禁让人发
问： 这样的文件是如何通过层层审
核，最终呈现在公众面前的？ 答案或
许正如工作人员所言，是“未经过严
格的校对”，但更深层次的原因，恐怕
是工作作风的松懈与对细节的不重

视，更是对群众诉求的轻视与敷衍。
政府公文，作为政府与民众沟通

的桥梁，承载着政策传达、民意反馈
的重要使命。 回顾近年来媒体报道，
某些政府部门在公文、标语、标牌等
方面的低级错误并不鲜见。 从“森林
放 （防 ）火 ，人人有责 ”到 “全警出洞
（动 ），清剿火患 ”，从 “学习惯 （贯 ）
彻”到“人人争当文名（明）市民”，这
些错误不仅让人忍俊不禁， 更让人

深感忧虑。 它们像一把把利刃，割裂
了政府与民众之间的信任纽带 ，也
损害了政府部门的形象与公信力 。
而这些错误的背后， 往往隐藏着工
作态度的轻率、 责任心的缺失以及
管理机制的漏洞。

尤为值得警惕的是，某些政府部
门在面对错误时，往往轻描淡写地以
“工作失误”为由进行搪塞，而缺乏深
刻的反思与有效的整改。 这种态度，
无疑是对错误本身的纵容，也是对工
作作风建设的忽视。 文风不正，作风
难实。 一个连基本文字表述都无法做
到准确无误的部门，如何能够确保政
策的精准执行？ 如何能够赢得民众的
信任与支持？

一字之差，可能谬之千里 ；文风
不正，作风必然难正。 文风建设，不仅
是文字表达的问题， 更是工作作风、
思想状态的集中体现。 政府部门在撰
写公文、制定政策时，必须秉持严谨、
认真的态度，确保每一句话、每一个
字都经得起推敲。 同时，还需要建立
健全严格的审核机制，对公文进行多
轮校对与审核， 确保内容准确无误。
此外，还应加强对工作人员的培训与
教育，提升其文字表达能力与责任意
识，从根本上杜绝低级错误的发生。

������11 月 25 日，淮阳区城关回族镇组织百
姓宣讲团开展 “移风易俗我先行 文明新风
进万家”主题移风易俗宣传活动。

近年来，该镇用“文艺+宣讲”的方式宣
传党的大政方针、各项惠民政策，通过群众
喜闻乐见的节目形式说出来、唱出来、演出
来，让“小文艺”唱响了“大道理”，以丰富多
彩的文艺实践活动和优秀的文艺精品推动

文明实践。
记者 侯俊豫 通讯员 王子川 摄

文文化化惠惠民民 移移风风易易俗俗


